

**ACTA SESIÓN ORDINARIA Nº 61  
H. CONCEJO MUNICIPAL DE TREHUACO**

En Trehuaco, siendo las 10:30 Horas del día lunes 11 de agosto del 2014, en sala legalmente constituida se da inicio a la sesión ordinaria del Concejo Municipal de Trehuaco, presidida por el señor Alcalde don **LUIS CUEVAS IBARRA** y con la presencia de los señores Concejales.

- RAUL ESPEJO ESCOBAR
- LUIS SANHUEZA ZURITA
- VICTOR CHANDIA ARCE
- NORMA MONSALVE CONSTANZO
- MIGUEL VARGAS AVILA
- NORMA TORRES FUENTES

Como Ministro de fe la Secretaria Municipal Sra. Lucy Cartes Ramírez.

**TABLA.-**

**1.- LECTURA ACTA SESION ANTERIOR:**

1.- Acta Sesión Ordinaria Nº 60 (04.08.2014).

**2.- CORRESPONDENCIA.**

**2.1.- DESPACHADA**

**2.2.- RECIBIDA**

**2.3.- ANÁLISIS**

**3.- CUENTA SEÑOR PRESIDENTE.**

**4.- CUENTA COMISIONES.**

**5.- ASUNTOS PENDIENTES.**

**6.- ASUNTOS NUEVOS.**

**7.- INCIDENTES.**

**1.- LECTURA ACTA SESION ANTERIOR.**

1.- Acta Sesión Ordinaria Nº 60 (04.08.2014)

**Observaciones:**

La Concejal Norma Torres dice que en la página tres, en el párrafo cinco donde dice “**con el ánimo de ir desmitificando un poco las dudas que ellos tengan en base al desconocimiento del tema, para que ellos pierdan los temores o se forme una psicosis colectiva**”, debiera decir “**y no se forme una psicosis colectiva**”.

El Concejal Víctor Chandia señala que no aparece en acta la discusión que mantuvo con el señor Presidente por varios temas puntuales, y que sólo aparecen cuatro líneas de una hora de discusión, por lo que no está dispuesto a aprobar ésta acta, también señala que todas las intervenciones están muy acotadas cuando eran más largas, solicitando que se incluya todo lo que se omitió.

El señor Alcalde recuerda que las actas son un resumen de los temas tratados, y que sí se señala lo que se conversó, y que está en acta lo concreto de la conversación.

El Concejal Víctor Chandia insiste en que faltan partes de la discusión y también las intervenciones del colega Sanhueza, reiterando que no aprobará el acta.

El Concejal Raúl Espejo observa que en incidentes sólo aparecen “**los caminos de Leuque**” y el mencionó “**que el camino de Leuque se había dejado en buenas condiciones**”.

La Concejal Norma Monsalve pregunta si las veinte personas que se van a contratar son de Trehuaco o de los diferentes sectores de la comuna, preguntando que programa es específicamente.

El señor Alcalde responde que es un programa del Ministerio del Trabajo donde solicitó cincuenta cupos y que de un día a otro le pidieron una lista con todas las personas que tenían puntaje bajo, señala que no todas las personas que están sin trabajo están inscritas en la OMIL, dice que la gente que estaba inscrita quedaron en el programa y ahora algunas no quieren trabajar, agrega que hay que fomentar que la gente se inscriba en la OMIL, mencionando que muchas veces llegan empresas a buscar trabajadores y no los hay.

La Concejal Norma Monsalve pregunta si fue de un día para otro de dónde se sacó la lista.

El señor Alcalde dice que de la OMIL y por el puntaje.

La Concejal Norma Monsalve agrega que nunca supo de esto para poder avisarles a algunas mujeres que necesitan, señalando que es importante que comiencen estos programas en la comuna.

Sin más observaciones el señor Alcalde llama a votar.

El H. Concejo Municipal **Acuerda** por los votos de Luís Cuevas, Raúl Espejo, Luís Sanhueza, Norma Monsalve, Miguel Vargas y Norma Torres, **Aprobar** el Acta Nº 60 de fecha 04.08.2014, con observaciones, el Concejal Víctor Chandia, **rechaza** el acta argumentando que falta parte de una intervención y que tiene errores de escritura.

## **2.- CORRESPONDENCIA.**

### **2.1.- DESPACHADA**

No Hay.

### **2.2.- RECIBIDA**

No hay

### **2.3.-ANALISIS**

No hay

## **3.- CUENTA SEÑOR PRESIDENTE**

El señor Alcalde informa que se realizó el Día del Campesino, que fue un éxito, que había una buena convocatoria, dice que no asistió ningún parlamentario y que es primera vez que pasa en la comuna, señala que esto se hace para poner en la mesa algunos temas que se tienen con los Campesinos, ya que a pesar de todos los esfuerzos que se hacen tenemos una agricultura en crisis, hoy en día los campesinos no ganan plata, para nadie es rentable vivir en el campo, para eso es necesario que los parlamentarios estén presentes, dice que se les enviará una nota para hacerles ver la situación, agrega que se les invitó y ellos se excusaron.

Informa que se plantaron árboles nativos en diferentes lugares de la comuna y solicita a los Concejales ayudar para el cuidado de estos árboles, señalando que al parecer ya habrían quebrado y arrancados algunos, agregando que cree que un árbol no le molesta a nadie, no hace daño, por lo que no entiende la actitud de algunas personas.

El Concejal Luís Sanhueza pregunta que árboles son.

El señor Alcalde responde que son Quillay y otras dos variedades, informa también que en la escuela de Maitenco de la población Hernán Brañas hubo un robo el fin de semana, que se le comunicó a Carabineros quienes estuvieron en el lugar, señala que como esto queda en denuncia y no pasa más allá, y que lo más probable es que sea la misma persona que entró a la Iglesia de la misma población, dice que la comuna está funcionando con tres Carabineros y si están en servicio los mandan a otras comunas, que es un tema que hay que ver, no hay rondas, ya que en la noche queda sólo un Carabinero de guardia, solicita como acuerdo de Concejo enviar una nota tanto al Mayor de Carabineros de Quirihue y como al Prefecto de Carabineros de Chillán expresando la preocupación por los robos e incidentes en las noches y que no hay rondas en la zona urbana y menos en la rural.

La Concejal Norma Torres pregunta si las instituciones o los establecimientos tienen un sistema de alarmas.

El señor Alcalde responde que no.

El Concejal Luís Sanhueza dice que otro problema es que en la población Hernán Brañas la multicancha siempre está con los vidrios rotos y hay que estar cambiándolos ya que los rompen jóvenes que van a consumir alcohol y fumar marihuana, dice que hay gente a cargo del gimnasio pero como no se les paga no se quedan en la noche a cuidar, dice que todo esto sucede a pesar de que se le pone cadena a la multicancha.

El Concejal Raúl Espejo pregunta quien está a cargo de ese gimnasio.

El Concejal Luís Sanhueza dice que estuvo el Club Deportivo de Brañas pero que no fue capaz de avanzar con esto, después estuvo otro joven del Club y pasó lo mismo, ahora lo tiene el señor Cristian Mora dice que va a limpiar el gimnasio con su familia, pero los fines de semana queda todo sucio y si no se le paga no pudo hacer más, señala que la gente se cansa y además del riesgo de ir a meterse en la madrugada donde están estos jóvenes bebiendo, es difícil hacerse cargo de algo así.

El señor Alcalde reitera la propuesta de enviar una carta a Carabineros, llamando a votar.

El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad de sus miembros **Aprobar** enviar una carta al Mayor de Carabineros de Quirihue y al Prefecto de Carabineros de Chillan solicitando rondas preventivas para la comuna, a raíz de los incidentes delictuales ocurridos en el ultimo tiempo.

La Concejal Norma Monsalve recuerda que en un Concejo del año pasado se tocó el tema de un retén para los Carabineros de la comuna, ya que no tienen las condiciones para funcionar.

El Concejal Miguel Vargas interviene señalando que tiene entendido que este reten tiene dos calabozos.

El señor Alcalde dice que siempre hay otras prioridades, por eso se está pidiendo que Trehuaco sea Tenencia, agrega que conseguir cosas para Trehuaco es tremadamente complejo a todo nivel, ya que todas las obras se las llevan donde hay más gasto social y al ver el retén por fuera se ve en buenas condiciones y lo que se hizo fue sólo cambiarle el techo.

También informa que la semana pasada estuvo en visita en el sector Costero con personas de Arauco para ver los terrenos que se pretenden traspasar al municipio para realizar parcelas demostrativas, dice que también visitaron el terreno que está a la entrada de Denecan donde se pretende construir una población, una plaza, y un estadio, y la idea es que Arauco venda al Municipio ese terreno, señala que también en Brañas en el terreno donde estaba el aserradero de Arauco la empresa pretende realizar un proyecto de vivienda donde le están ofreciendo la posibilidad de que trabajadores y personas de la comuna que tengan como pagar un dividendo y con subsidio habitacional puedan acceder a una vivienda.

El Concejal Raúl Espejo, pregunta por el proyecto del camino de Minas de Leuque, Portezuelo, Chillan.

El señor Alcalde dice que en conversación con el Ministro de Obras Públicas se vio la posibilidad de trabajar en ese camino y en conversaciones con el Alcalde de Portezuelo y la Alcaldesa de Coelemu la idea es que se invite al Ministro en algún momento, cree que eso se va a asfaltar sí o sí, siempre que Ñuble sea región, dice que se está esperando que de aquí al 20.08.2014 la presidenta diga algo con respecto a que Ñuble sea Región, invitando para ese día a los Concejales, señalando que además irá un grupo de veinticinco personas aproximadamente.

El Concejal Luís Sanhueza dice que quiere referirse al día del campesino, señalando que conversando con la concejal Norma Torres concordaron en que es un reconocimiento bastante bonito que se le hace a los campesinos de la comuna, que cree que no se le da la importancia y la relevancia que tiene un campesino y que como lo señaló el Alcalde en su discurso los campesinos se levantan muy temprano y se acuestan tarde y es un robo muy grande lo que se les hace, porque llegar a pagar noventa pesos por un kilo de uva no es justo, dice que en el futuro se debe ir viendo la posibilidad de que el Día del Campesino sea más fuerte, empezar con actividades temprano y en la tarde un show, siente que falta poner un poco más de plata o un proyecto que reforzante más el trabajo, lo ve bien, pero cree que falta todavía, dice que comparte lo que decía el señor Alcalde que se echaron de menos los parlamentarios, ya que es una buena instancia para hacer una mesa de trabajo.

La Concejal Norma Torres dice que relacionado con lo mismo, a pesar de que la actividad fue un éxito la gente manifestó que hubieron cosas que faltaron y uno de los temas que faltó fue fortalecer el carácter del mundo campesino, dice que hubo rancheros, pero faltaron los payadores, las cuecas que es la identidad de nuestro país, señala que hacer esta actividad significa un gran esfuerzo y una demanda importante y para eso no sabe si es posible, porque Prodesal es un grupo pequeño para abarcar todo, sí se puede trabajar en conjunto con las juntas de vecinos para organizar este evento, si bien ellos prestan sus espacios pero que se involucren más con una comitiva de la Junta de Vecinos para poder realizar la actividad del campesino y así se podrá tener un mejor trabajo.

El Concejal Raúl Espejo dice que comparte con los demás concejales y que no es fácil salir por el frío, pero asistió mucha gente a la actividad y demuestran que están interesados, dice que estuvo bonito y que es verdad que tal vez faltaron algunas cosas, a lo mejor un humorista y payadores.

El señor Alcalde dice que comparte lo que señalan que alguna cantora popular habría sido importante llevar, y que es verdad que falta un poco más de identidad con el folclor. Dice que quiere solicitar autorización para retirarse ya que tiene que asistir a quirihue por una demanda en contra del Municipio, comentando que hace unos años demandaron a la municipalidad por la población Los Copihues, porque el SERVIU no le pago una plata al contratista y demandaron al Municipio.

El Concejal Raúl Espejo dice que quiere recordarle al señor alcalde antes que se retire, que en sesión anterior se tocó el tema de una capacitación para fines de agosto y quieren ver la posibilidad de asistir.

El señor Alcalde responde que no lo ha visto, pero sugiere que lo conversen con el encargado de finanzas, solicitando que se asista al concejo.

Siendo las 11:50 hrs. se retira del concejo el señor Alcalde, continua con la sesión el Concejal Raúl Espejo.

El Concejal Víctor Chandia dice que con respecto a la demanda de la que habla el Alcalde se enteró por otras personas, y que quiere solicitar información completa la demanda, que no le parece que no se les haya informado antes de esto, por lo que quiere información de que se está haciendo, dice que con eso se arrastra algo que es complejo, que involucra a todos los de la administración y a los Concejales también, y que de ser así él no va a pagar ningún peso de su bolsillo por esta irresponsabilidad, señalando que tiene entendido que hasta ellos saldrían perjudicados de perder el juicio.

La Concejal Norma Torres dice que tiene entendido que este tema viene desde antes porque la población los copihues quedó botada y se tuvo que retomar.

El Concejal Víctor Chandia dice que ni siquiera tiene el nombre del contratista y lo dice muy seriamente que encuentra insólito que no sepa el Concejo de una cosa de este nivel, que como concejal no tenga idea y que pueda salir perjudicado, dice que espera tener la información completa.

La Concejal Norma Torres dice que cree que primero se debe tener la información.

#### **4.- CUENTA COMISIONES.**

El Concejal Raúl Espejo dice que con el Concejal Luís Sanhueza quieren empezar a trabajar en su comisión que es salud, que quieren reunirse en comisión el día jueves 14 de agosto a las 15:00 hrs. con los directivos de Salud en el Consultorio.

El Concejal Luís Sanhueza agrega que quieren presentarse como comisión y que solicitan que el Municipio le asigne una Secretaría (o) para que pueda tomar nota del trabajo que se va hacer como comisión.

El Concejal Luís Sanhueza también pregunta por el reglamento

La Secretaria Municipal señala que ya lo revisó la asesor jurídico y está en manos del señor alcalde para su revisión.

#### **5.- ASUNTOS PENDIENTES.**

No hay

#### **6.- ASUNTOS NUEVOS.**

No hay

#### **7.- INCIDENTES**

La Concejal Norma Monsalve dice que el alcalde habló de los árboles nativos que se están plantando en la comuna, pero le extraña que las personas y funcionarios de aseo que andaban haciendo esta plantación, mencionando que lo vio en la calle Gonzalo Urrejola al llegar al cementerio, no le pongan un postal al arbolito, porque no sirve de nada plantar un arbolito que parece una varillita sin ponerle un postal, algo que lo sujetó, mencionando de que sirvió hacer este trabajo tan mal hecho, de tan de malas ganas, sin sentido de que ese árbol vaya a crecer, sin ninguna protección, señalando además que fueron sacándole el plástico dejándolo tirado en las calles, dice que ya está bastante sucia la comuna para que más encima gente que trabaje en el Municipio no sean capaces de recoger la basura que iba quedando, ya que se ve horrible la vereda. Señala que otro tema es que hay un sector que necesita urgente que le mejoren la entrada, que es en Goroapeumo, donde vive la familia Avello, dice que hay una señora que toda la vida ha estado cerrando y la familia Avello pasa y le sacan la cerca porque no tienen por donde salir y le dijeron que la única solución sería mejorarles el camino por la orilla del río con maicillo y que todos tuvieran acceso por ese lugar, señalando que en cualquier momento va a terminar ocurriendo una desgracia en ese lugar, y que ojala se pueda arreglar el

camino y así se evitaran muchos problemas, agregando que además que son varias familias que viven ahí.

El Concejal Víctor Chandia dice que en el sector de Puralihue vive una familia que lleva años sin luz eléctrica preguntando si hay posibilidad de aportar como Municipalidad a que se le instale luz.

La Concejal Norma Monsalve dice que no se puede, que conoce el caso y que esa niña jamás ha podido sacar la luz porque el terreno no es de ella, incluso está postulando a la población

El Concejal Víctor Chandia responde que lo hará por las de él y le regalará la luz a esa señora.

Se suma a la sesión el señor Claudio Muñoz, Encargado de Finanzas Municipal.

El Concejal Raúl Espejo le informa al señor Claudio Muñoz que se le consultó al Alcalde la posibilidad de que el concejo pueda asistir a una capacitación en Arica, y que lo más importante es saber si hay recursos ya que ellos no han salido a ninguna capacitación durante el año y es algo que les corresponde hacer como concejales.

El señor Claudio Muñoz informa que en el ítem por el cual se sacan todos los pagos de viáticos, cursos, etc., que se utilizan para los concejales les estaría quedando un saldo de tres millones trescientos aproximadamente donde inicialmente tenían cuatro millones de pesos, dice que les comentó que se estaba pensando en hacer una modificación presupuestaria y habría que ver los saldos para ponerles un poco de dinero, pero se tendría que saber, donde, cuando, y los valores de la capacitación.

La Secretaria Municipal dice que con ese dinero les alcanzaría para un viaje más cerca, porque lo que encarece todo es el viaje en avión.

El Concejal Víctor Chandia dice que para que el próximo año se debe dejar un poco más de presupuesto para los concejales.

El Concejal Raúl Espejo dice que se han hecho tantas modificaciones de presupuesto, porque no hacer una para los concejales.

El señor Claudio Muñoz responde que sólo se han hecho dos, la primera en abril que fue para incorporar plata para poder pagarle a don Carlos Urrutia y la segunda fue hace pocos días por el tema de los uniformes y quedan dos más para ir cuadrando e ir sacando las cuentas.

El Concejal Víctor Chandia dice que cree que para esta ocasión va hacer muy difícil ir por la fecha y para conseguir los pasajes para la administración, que hay que ser súper realista en eso, propone que para la próxima sesión cada uno presente otra propuesta distinta, dice que a su correo le llegan muchas propuestas y puede traer cuatro a cinco y ver cuando pueden asistir. También pregunta que paso con la subvención que se aprobó el año pasado a Integra.

La Secretaria Municipal recuerda que acordaron que no se daría ya que había un problema con el centro de padres y apoderados, porque no tenían personalidad jurídica.

El Concejal Víctor Chandia pregunta donde quedo esa plata.

La Secretaria Municipal responde que en el presupuesto municipal, como saldo final de caja se imagina.

El Concejal Luís Sanhueza, agrega que fue así, que incluso los apoderados conversaron con él y que el problema era que si se le daba subvención por Integra lo que sucedía es que la institución toma la plata y no se la pasa a ellos sino que ellos disponían de ese dinero, y que como apoderados no tenían personalidad jurídica no se les podía entregar.

El Concejal Víctor Chandia dice que si no se entregó la subvención se debió haber reasignado a otra institución.

El Concejal Luís Sanhueza dice que en los copihues hay un problema de luz, que ha pasado en varias ocasiones alrededor de las 20:00 hrs. y están apagadas, cree que no es un problema de pago si no de capacidad, que llega media hora y se corta, dice que los vecinos han ido a Emelectric a conversar con los encargados dándoles a conocer que ha estado en reiteradas oportunidades la luz cortada, señala que para la mayoría de la gente es porque no se paga la luz, pero es un problema eléctrico, sugiere que el Municipio envíe una carta a la brevedad para que solucionen ese problema.

El Concejal Raúl Espejo dice que la entrada de la cancha de Leuque esta en muy malas condiciones y la junta de vecinos facilitó a los niños del jardín la sede de la junta de vecinos para que puedan hacer sus clases, solicita que se pueda mejorar la entrada por los niños.

El Concejal Miguel Vargas dice que se quiere referir al tema del cementerio de boca, comentando que fue a un funeral donde se juntó mucha gente y se formó un taco en la entrada, por lo que solicita agilizar el tema del terreno del cementerio porque la idea es poder ampliar el camino, dice que otra solicitud es si se puede arreglar la entrada de El Aromo.

Se suma a la sesión el señor Alcalde.

El Concejal Víctor Chandia pregunta que tiene pensado la administración respecto a los boldos, si se le va a dar una utilidad este verano o seguirá en las mismas condiciones, si se hará un proyecto, piensa que es un lugar que se está perdiendo y la comunidad lo puede ocupar o dárselo en concesión a alguna entidad que quiera trabajar con eso, es un recinto que a la gente le llama mucho la atención y sigue estando ahí sin hacerse nada.

El señor Alcalde dice que no es por contradecirlo, pero los boldos esta siempre ocupado los fines de semana y en el verano prácticamente todos los días con instituciones que están haciendo actividades, dice que lo que no se ocupa y que se ocupó un par de veces fueron las piscinas y es porque es muy riesgoso y altamente caro mantenerlas, para llenarlas las bombas deben estar funcionando un día y una noche y el consumo de luz eléctrica es altísima y el agua para que se mantenga los motores deben estar en constante funcionamiento y hay que echarle un líquido que no es muy económico, por eso no se ha arriesgado al tema de usar las piscinas como un programa de verano para los niños, a parte se debe tener contratado un salvavidas y dice que no sabe si se está en condiciones de asumir ese costo, señala que los boldos se ocupa permanentemente para matrimonios, bautizos, actividades de la Municipalidad y prácticamente se está guardando toda la maquinaria ahí ya que no hay espacio en el Municipio, todos los desechos de las podas de los árboles se dejan en el sitio de atrás, el Club de Huasos tiene un espacio también ahí, por lo tanto podría ser concesionado pero la Municipalidad lo está ocupando en forma permanente y al concederlo se generaría un problema mayor, pero habría que verlo y ver cuanto es el costo de mantener las piscinas, pero aun así hay que ver si conviene o no asumir ese riesgo, porque con salvavidas o sin salvavidas se puede caer un niño, señala que lo que se licitará es reparar todo lo que es la cocina y baños que están malos.

El Concejal Víctor Chandia pregunta si la radio todavía es comunitaria.

El señor Alcalde dice que no se ha realizado el traspaso aun.

El Concejal Víctor Chandia pregunta si alguien quisiera hacer un programa juvenil radial tendría que enviar una solicitud al Municipio.

El señor Alcalde responde que sí, que puede conversar con el administrador, y que debería presentar una propuesta.

Sin más temas que tratar y siendo las 13:00 horas se levanta la sesión.

**Lucy Cartes Ramírez**  
**Secretaria Municipal**

**Luís Cuevas Ibarra**  
**Presidente**

**ACUERDOS  
H. CONCEJO MUNICIPAL**  
Agosto 11 del 2014.

1.- El H. Concejo Municipal **Acuerda** por los votos de Luís Cuevas, Raúl Espejo, Luís Sanhueza, Norma Monsalve, Miguel Vargas y Norma Torres, **Aprobar** el Acta Nº 60 de fecha 04.08.2014, con observaciones, el Concejal Víctor Chandia, **rechaza** el acta argumentando que falta parte de una intervención y que tiene errores de escritura.

2.- El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad de sus miembros **Aprobar** enviar una carta al Mayor de Carabineros de Quirihue y al Prefecto de Carabineros de Chillan solicitando rondas preventivas para la comuna, a raíz de los incidentes delictuales ocurridos en el ultimo tiempo.

Lucy Cartes Ramírez  
Secretaria Municipal  
Ministro de Fe